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走出灰色地带的中国保镖

陈永青坐在高尔夫球场边，黑夹
克、黑帽，一身再普通不过的装扮。这
个 27 岁的年轻人，是北京一家安全顾
问有限公司的创始人，他干的这个行
当，正是俗话说的“私人保镖”。

像英美等国挑选特工那样，太帅的
太高的太有特点的人一律不选，陈永青
这家“私人保镖”公司的用人标准之一，
是“不能太扎眼，否则怎么保护好客户？”

从 1992 年，一部电影《保镖》让观
众记住凯文·科斯特纳冷峻的眼神和惠
特尼·休斯顿的经典情歌《我将永远爱
你》后，保镖这个行当就被添加了很多
浪漫主义色调。

而现实中，陈永青坦言，这是一个
“以防万一”的工作，危险相似，浪漫却
实在不敢奢求。

上好的拳脚

当保镖，没有好拳脚是不行的。
“八路”是陈永青公司里的一位员

工，这个外号缘于他的爷爷，一名新中
国成立前参军的解放军战士。

“八路”1988年生，自小习武，后来
参军成为驻京部队一名战士，退伍后加
盟陈永青的公司。“八路”说，有一阵子，
他被派去保护一个商界人士。一天，他
架着醉酒的商人从夜总会出来，去停车
场的路上遇到 4个同样醉酒的汉子，路
很窄，商人嚷着让对方让路，惹恼了对
方。“八路”知道麻烦来了，加紧步子送商
人坐进汽车，关上门的一刹那，4个汉子
已经赶到，拍打车门，不让车子离开，“八
路”于是使出擒拿术，只几分钟，就将 4
人放倒在地，然后迅速钻进车里离开。

“那种情况下，目的是安全离开，而
不是打架斗狠，我没有用攻击性很强的
招式，而是用防守式，让对方倒地，我就
有离开的时间了。”

如此干净利落的身手，除了幼时的
功底外，公司平日的训练也很重要，陈
永青虽然是老板，也总是亲自穿着训练
服和“八路”他们摔打。在外人看来，训
练是严酷的，刚进公司初为保镖的人，
每天要完成 15 公里的越野跑，教官还
可能要求他们在任何时候不限数量地
做俯卧撑。此外，还有堪称残酷的耐力
训练：学员平躺在地上，教官则站在他
们的肚子上；或者扑上迎面高速冲来的
汽车。在动作电影中，保镖常会用到
枪，但在实战中，枪是不可能拿的，所以
肉搏技能相当重要。

肉搏练习时，先是一对一，然后一
对二、一对三、一对多人搏击。“内心不
能慌。”陈永青说，挨打训练也是必不可

少的，一人躺在地上，双手抱头，全身蜷
缩，周围多人拳脚相加，现实中这样的
事情总是难免，挨打时，“眼神不能乱，
要时刻观察攻击方向，准备随时寻找空
当起身反击，一定要一拳结束战斗。”他
说，身为一个私人保镖，拥有过硬的综
合格斗能力，能给客户一个基本的安全
感，但不能给对方造成大的伤害。

陈永青是蒙古族人，当过5年特种
兵，担任过中央首长的警卫员。

从法律上讲，私人保镖与普通公民
没有任何区别。“私人保镖所能做的，只
是被动防御，而不能是主动进攻。他们
的任何暴力行为都应该控制在刑法所
规定的正当防卫范畴内，否则就会触犯
刑法。”陈永青说。

现在，陈永青公司里的员工，都不
会强调自己有多能打。“八路”说，他们
是综合型人才，而不是“打手”。

“十八般武艺”

仅仅有拳脚是不够的，这个行业早
已摆脱最初武夫当道的旧形态，转身为
要求每一个员工都要成为“十八般武
艺”都要精通的全才。

陈永青说，在他筹划的那部电影
里，更期望展现一个当代职业“私人安
全顾问”的面貌。这个想法，从他最初
创立公司时就确定了。那是 2008 年，
陈永青偶然一次联系业务时，认识了赵
本山的经纪人、华夏弘扬公司董事长姜
伟。

姜伟得知陈永青曾是一名“中南海
保镖”，便邀请他担任赵本山那段演出
期间的私人保镖。正是这个机会，陈永
青与另外 6名退伍军人一起，按照此前
保护首长的标准，全程保护赵本山。比
如客户出行，那时的普通保镖只管接
送，陈永青他们则为客户制定多条路
线，而且从不走重复线路，甚至包括客
户座位朝向，是否在狙击视野内都会被
考虑到。如果客户是在星巴克的透明
玻璃窗旁喝咖啡，玻璃窗外面一定会有
保镖用身体阻挡视线。

如此标准的守护，让陈永青获得赵
本山的赞许。此后，陆续有各界名人来
找陈永青做保镖，比如百度的李彦宏、
蒙牛的牛根生以及天王歌星刘德华等。

2008 年，陈永青曾为中成卫星技
术中心有限公司提供过安全服务，中成
公司管理层预感保镖公司大有可为，便
入股陈永青的公司。

陈永青决定拿这笔钱办一所私人
保镖培训学校。目标很明确，市场上需
要的是复合型安保人才，而国内又没有
相关的学校可以提供专业培训指导。

陈永青从退伍军人、搏击健将中招募品
行优良的学员，集中起来进行 3~6个月
的标准培训，最后遴选出少量人员进入
公司。

2010 年，陈永青公司建成安全防
范技术培训中心，被称为中国首家私人
安全顾问培训机构。来此学习的准保
镖们，将学习侦察判断、安全布防、情报
收集、保密措施、危机预防、险境撤离、
法律运用、谈判技巧、公关手腕等必备
专业知识；同时，为了适应工作需要还
要有机车驾驶、游泳潜水、电脑操作、文
秘写作、公关礼仪、社交手腕等基本技
能。

所有的保镖都必须牢记一些规则：
譬如在明星参加活动的时候，保镖必须
佩戴墨镜，因为很多人给明星照相，闪
光灯一直在闪，随行的保镖必须盯着那
些不停闪烁的闪光灯，注意那些是相机
还是其他危险品。而且他们的眼镜具
有夜视功能，突然断电也能看清周围状
况。陪同客户乘坐电梯时，如果电梯内
人数超过载重的三分之二，就必须让客
户坐下一趟电梯，否则无法对客户实施
有效保护。

那些准保镖们，需要模拟各种危险
的情况，如应对随时可能发生的暴力行
为，如何高速驾车摆脱跟踪，在救助伤
员的同时安全撤离现场等。此外，他们
还需要学会如何在正式的晚宴上执行
安保任务，怎样在大街上保护客户的安
全，以及营救人质的行动。

巨大的商机

与传统镖局不同的是，陈永青这样
的私人保镖，不是满脸大胡子一身腱子
肉的莽汉，那样脸谱化“任务太单一”，

“ 我们的队员可以身兼司机、安全保
卫、文秘等各种工作”，所以用“随身护
卫”或者“私人安全顾问”来称呼更准
确。

这其实只是中国保安体系中的一
个组成部分。在中国，保安这个群体是
警察之外维系社会安全和稳定的一个
重要补充，私人保镖算是这个庞大人群
中的一个组成部分。

一直以来，人们对“私人保镖”这个
叫法有些敏感，陈永青也坦言，长久以
来这一直是个灰色地带，直到 2010年 2
月 3日《公安机关实施保安服务管理条
例办法》颁布，该条例第 29条规定：“提
供随身护卫的保安员上岗服务可以穿
着便服，但应当佩戴全国统一的保安服
务标志。”这才明确指出，允许保安企业
提供“随身护卫”的服务项目。因此，很
多人认为这是保镖行业走出灰色地带
的一个结点。

胡润研究院和群邑智库 4月 12日
联合发布年度报告称，中国千万富豪达
96万人，相比去年增长 9.7%，其中包括
6万个亿万富豪，比去年增长 9.1%。而
来自媒体的消息则不断提示，在中国特
定地区特定人群中，雇保镖已成为一种
习惯，有时一个企业家或者明星出行，
都前呼后拥雇了很多保镖，但具有专业

水准的保镖往往并不好
找。

保镖行业无疑蕴含
巨大商机，很多人跃跃欲
试。今年 4月，河南一家
公司更是高调开新闻发
布会，宣称自己是中国首
家取得合法“私人保镖”
牌照的公司。对于这样
一家新兴的对手，陈永青
很坦然，“不怕竞争，就怕
不专业。”

女保镖的出现，正是
保镖行业专业化的表现，
也是市场逐渐成熟，逐渐
细分的要求。

与男性相比，女保镖
更受欢迎，当她们同样具
备了“十八般武艺”之后，
女性特有的伪装能够让
她们更好地完成任务。

但这个危险行业，女
性在其中难免需要面对
自己的性别和细腻情感
所带来的不便和压力。

小莫是个 1987 年出生的女孩子，
曾经是摔跤队员，现在是一名职业私人
保镖。她看起来与一般女孩并无二致，
娇小的身材很难让人相信她是个克敌
制胜的高手。

她说，作为一个女保镖，克制情感
是第一位的，她笑着说：“这一点我总把
握不好，容易动感情，不能在一个客户
身边太久。”

为了推广自己的女保镖，陈永青曾
在北京举办过一场公开拍卖会。那一
次，另一位女保镖小芸被一名富商以年
薪 18 万元拍下。另外，这些外形俊俏
的女保镖，还两度出现在今年湖南卫视
快乐大本营的舞台上。

他说，中国的私人保镖还在成长
中，应该更多地和国际同行交流学习，
将来不但做中国人自己的保镖，还要做
外国人的保镖业务。“现在那些外国富
商、明星或者政要，每次来中国都要带
着保镖，什么时候，能用我们中国本地
的私人保镖呢？”

私人保镖告别“灰色”

去年，“打假斗士”方舟子在住处附
近遇袭后，他的律师彭剑很快对外宣
称，他们已经聘请了专业的私人保镖，
24小时确保方舟子的人身安全。当时，
国家刚刚出台了新的《保安服务管理条
例》，正是在这个条例中，首次明确认可
了私人保镖这样一个提供随身护卫服

务的保安形态的存在。
有些人认为中国私人保镖的历史

已绵延数千年，但实际上，只有镖局这
样的民营商业机构出现后，为私人提供
随身护卫服务才真正作为一门生意发
展起来。

改革开放以后，整个社会发生变
化。1984 年 12 月，中国当代第一家企
业性质的“保安服务公司”在深圳蛇口
工业区诞生了。从那时起，提供随身护
卫的私人保镖开始重新在中国大陆出
现。

21 世纪的第一个十年里，各种财
富榜单一次次显示着这个国家急速变
化的财富分配格局和利益格局，而社会
新闻里随处可见的仇富故事也让人隐
隐不安，这使对私人保镖的需求越来越
多了起来。

当 2010年 1月 1日《保安服务管理
条例》开始实施后，很多从事安保行业
的人士都为之高兴，“在这之前，国家没
有明文规定，大家都在做，都是灰色地
带，现在行业发展到一定规模，国家用
法律条文加以认可和规范是有必要
的。”陈永青说。

不久之后，公安部颁布了《公安机
关实施保安服务管理条例办法》，其中
第 29条规定：“提供随身护卫的保安员
上岗服务可以穿着便服，但应当佩戴全
国统一的保安服务标志。”这条规定让
很多私人保镖从业人员看到了祛除“灰
色”的希望。

尽管私人保镖行业的发展路径充
满荆棘，但这个产业目前的规模已不容
小觑。据公安部向媒体发布的数字，到
2007 年中国保安人员总数已达到 230
万人，超过了中国现有公安警力的总人
数。中国保安协会告诉记者，截至目
前，中国拥有保安服务企业近 3000家，
从业者350余万人。

有资料显示，美国现有职业保镖
160 万人，是国家警察的 3倍。尤其在

“9·11”事件后，不少要人纷纷增加自己
的保镖数量。在香港、澳门这些地区，
职业保镖已达万人之众。在美国、韩国
等国家开设有不同层次的保镖学校，并
且在高等教育中设有保镖学系和专业
等。

在此背景下，中国保安协会告诉记
者，随着中国经济的发展，护卫市场将
更发达，现在随身护卫还相对算是小众
需求，将来会更广泛地应用到日常生活
中。到时候，不仅仅是演艺明星等可以
雇佣护卫，普通人出行、携带大笔现金、
商业洽谈时，都可以聘请随身护卫。

据《中国新闻周刊》

高考作文拒网络热词
不必“一刀切”

2010年上海语文高考阅卷中心组负责人周
宏表示在接听高考热线时表示，“给力”、“神马”
等网络语言不应用在高考作文卷中，如果贸然
使用将会被以错别字扣分。还有一些笑脸、哭
脸等网络符号以及外语单词等，也不要夹杂在
作文之中。(6月3日东方网)

高考语文考查的是汉语的规范使用，对于
那些生编硬造、不符合现行语言规范的网络词
语，理应明确拒绝。但语言的发展是一个动态
的过程，很多网络热词其实已经融入了我们的
生活，在所谓的网络词语和规范用语之间并没
有一个明显的界限。如果“一刀切”地对所有网
络词语都“格杀勿论”，很可能会“误伤好词”。

比如“躲猫猫”、“打酱油”等网络词语，本
身就是脱胎于现实当中的新闻事件，其形成过
程和常用的成语典故有共通之处。只要用得合
理不但不会影响读者的理解，而且还会为文章
增色。这些网络词语在使用时一般都加上引
号，其实完全符合现代汉语规范。如果高考中
出现了这些词语，只因为在网上更流行就一概
以错别字来对待，显然有矫枉过正之嫌。

而且，语言文字的发展本身就是一个不断
约定俗成的过程。网民也是社会当中的公民，
网络语言也应该纳入现代汉语的范畴，我们不
应该在现代汉语和网络语言之间划上一条人为
的鸿沟。语言的规范必然落后于语言的发展，
对一些大家都在使用已经司空见惯的网络用
语，即使词典暂时还没有收录，也不应该以错别
字对待。那些在网络媒体和传统媒体已经经常
使用、有固定含义的新兴语言，只要使用得当，
即使是“网络热词”，高考作文也不应该拒绝。

当然，高考考场不是网络新词的试验场，
一些生编硬造、纯粹为了娱乐而没有任何意义
的“异型语言”滥用是不恰当的，很可能会成为
失分因素。这就需要考生在答题的时候合理使
用，尽量采用那些大家耳熟能详的词语。写作
的目的是与读者沟通，如何运用语言是作者的
基本功问题。换言之，如何使用网络语言自有
考生自己选择自担风险，并不需要试卷的评判
者事先给出规范。

在现代社会，网络和网络语言渐渐和现实
生活融为一体。面对网络词语，高考试卷和阅
卷教师都不能“打酱油”置身事外。连一向严
肃、在国内堪称权威的《人民日报》都可以与时
俱进，思想活跃的高中毕业生作文中出现网络
词语却要“格杀勿论”，简直太不给力了！ 海昌

“扫帚大姐”的奢侈梦想
两个多月前，北京朝阳区四

清厂的环卫女工张秀芳，被网友
拍下耍扫帚的视频传上网，随后
不少综艺节目邀请她表演，穿着
环卫工作服的“扫帚大姐”开始蹿
红网络和电视。因常上节目造
成误工，不久前，张秀芳接到单位
电话，让她辞职。(《新京报》)

“扫帚大姐”张秀芳凭着舞
动一把扫帚，实现了自己的快乐
梦想；“扫帚大姐”是遗憾的，由
于受邀表演和录制节目，她分身
乏术只能选择辞去工作。这么
一件普通人的小事情，迅速引来
上万条的跟帖参与，或赞或弹已
不重要，关键正如张秀芳所感言
的，“我想告诉我队里的姐妹，环
卫工也可以有梦想”。

的确，明理的“扫帚大姐”并
没有太多怨言，她理解所在单
位、所在环卫组缺了一个人手
后，带来的工作压力。对于一起
涉事双方都互相体谅的环卫工

人辞职事件，我们也许不必过多
置喙。不过，撇开其中的谁对谁
错，我觉得并不妨碍由此及彼，
来聊聊央视《星光大道》草根明
星“石头保安”走红的故事。

来自吉林在北京当保安的
“石头”名叫王卓实，在央视《星
光大道》2010 年第五个月比赛
中，在众多选手中脱颖而出，夺
得了月冠军，年度总决赛再获季
军殊荣。“石头保安”出名了，也
遇上了跟“扫帚大姐”同样的难
题。但幸运的是，公司没有把他

“出名”后的参赛表演，视作一种
负担和累赘，而是通过调换其原
本引导看管车辆的工作，让他从
事别的管理事务，两全其美地使
矛盾不再成为一种纠结。

“石头保安”的幸运与“扫帚
大姐”的遗憾，不过是现实生活
中的诸多小人物在追求自身梦
想时激起的几朵小浪花，也谈不
出多少深层思考。然而我想，就

算是草根的追求，微小的梦想，
在许多普普通通的芸芸众生看
来，却往往也是一种真实的范
例，成功的激励。所以，哪怕不
提“形象建设”的深谋远虑，纯粹

只为善意鼓舞，方方面面若能共
同营造“多一点幸运，少一些遗
憾”的美好氛围，又有什么不可
尽力而为、成人之美呢？

文/司马童 图/朱慧卿

民政部近日出台规定，服务对象面向社
会公众的公益性捐赠，才有资格申请“税前
扣除”，社会团体申请的前提是，在民政部门
依法登记 3 年以上，申请前的 3 年内未受过
行政处罚，申请前连续两年年度检查合格或
者最近一次年度检查合格且评估等级为3A
以上(含3A)。(6月5日《新京报》)

表面看，这个规定是在规范公益性捐赠
税前扣除管理，但在我看来，有可能会间接
阻碍公益性捐赠。按理说，是公益性捐赠就
该给予“税前扣除”，与社团登记几年、是否
受过行政处罚、是否评为3A没什么关系。如
此为公益性捐赠设置条条框框，无怪乎民建
湖北省委曾说“现行纳税制度是慈善事业健
康发展的最大‘瓶颈’”。确实如此，我国捐
赠免税比例低而免税程序很复杂，客观上阻
碍了慈善捐赠事业的健康发展。

我认为对慈善捐赠应该“宽进严出”，但
目前却是“严进宽出”。美国慈善事业之所
以发达就是源于税收优惠，比如，在个人捐
赠所得税上的规定是：对公共慈善事业机构
免税额可高达100%，减免税比率限制为应纳
税额的50%。而我国，个人捐赠额低于应纳
税所得额30%的部分才可扣除免税，企业捐
赠在年度利润总额12%以内的部分准予扣除
免税，捐赠扣除条件相对比较苛刻。

相对于“严进”，慈善捐款的“出”却非常
宽松，不只是捐赠物资、善款用到哪里去了、
效果怎么样捐赠人不知道，而且从媒体报道
中可知，善款被贪污挪用浪费的现象并没有
完全杜绝，进而影响公众的捐赠积极性。据
报道，胡润“2006中国慈善家排行榜”上榜一
半以上的慈善家都对相关慈善机构投了不
信任票。

我国慈善捐赠事业的尴尬，不是因为中
国穷，而是该宽的不宽，该严的不严。为此，
第一，在税收上应该尽可能地给予优惠，提
高慈善捐赠的税收减免比例，并简化相关程
序。2003年非典期间、2008年汶川地震时捐
款非常多，除了中国有扶危济困的传统外，
主要原因之一就是捐款全免税。第二，在慈
善捐赠物资善款的使用上一定要严，绝不能
给腐败分子留机会，必须健全监督机制——
管理操作透明、定期审计、让捐赠人知道捐
赠物资和善款的去处，以及严惩贪污挪用浪
费捐赠善款的行为。

我国慈善捐赠事业要健康发展，须从
“严进宽出”转向“宽进严出”。 兴 魁

两年前，因被指控组织村民
通过假上访给政府施压而“多领”
60余万元补偿款，河北张家口贾
文等 7 村民被诉“敲诈勒索政
府”。日前，贾文等收到崇礼县检
察院《不起诉决定书》，检方认定7
人不构成敲诈勒索罪，作出绝对
不起诉决定。(《新京报》)

“敲诈政府罪”并非河北崇礼
的独创，2008 年至 2009 年间，在
河北沧州，至少有4名农民因到北
京反映诉求而被认定敲诈法院或
政府而获刑；2010年，山西农民马
继文也因上访而被判“敲诈政府
罪”，获刑3年。

蹊跷的是，在诸多“敲诈勒索
政府”案中，当初有关部门高调立
案侦查、逮捕、起诉、审判，但最后
往往低调地处理、放人。2009 年

11月，沧州南皮县的两起“敲诈政
府”案在河北省检察院关注后撤
销；山西农民马继文在被判刑一
个多月后，突然出现在家门口，让
妻子和女儿十分意外；而张家口
市崇礼县这起“敲诈勒索政府
案”，在公诉一年多后，检方突然
作出绝对不起诉，同样让人感到
意外。

不过，如果仔细分析，怪事并
不奇怪。“敲诈政府罪”本身就是
莫须有的罪名，因为敲诈勒索罪
是指以非法占有为目的，对被害
人使用威胁或要挟的方法，强行
索要公私财物的行为。敲诈勒索
总是要对被害人及其亲属的生
命、身体自由、名誉等进行威胁，
政府机关不是自然人，当然不存
在“生命、身体自由”之类；政府机

关由公民让渡权利而组建，天然
地要接受公民的批评与监督，损
害其名誉也无从谈起。有关部门
给上访公民定“敲诈政府罪”时，
本来就有些心虚，经媒体广泛报
道，舆论猛烈监督，被高层领导知
晓，当然也就只好偷偷地放人、静
悄悄地撤案以息事宁人。

遗憾的是，上述几起放人、撤
案、不起诉的“敲诈政府”案中，没
有一起是被法院明确宣告无罪
的。有的判处有罪后偷偷地放
人，有的判处有罪后撤案，有的提
起公诉后撤回来作不起诉，法院
从来没有光明正大地宣称，所谓

“敲诈勒索政府”根本不构成犯
罪，公安侦查、检察院逮捕是错误
的。上述几起案件之所以作出对
当事人有利的处理结果，只是根

据特殊情况作出的特殊处理。
这就意味着，倘若下次再遇

到上访公民所谓“敲诈勒索政府”
的行为，公安机关照样可以立案
侦查，检察机关照样可以提起公
诉，法院照样可以判决有罪。如
果这些“敲诈政府”案没有得到媒
体广泛关注，舆论没有进行监督，
没有引发高层领导的关注，那今
后的上访公民恐怕连放人、撤案
和不起诉这样的幸运都可能错
过。

所以，河北崇礼对这起“敲诈
政府”案作出绝对不起诉，只具个
案意义。我希望这起案件不只是
由检察机关作出绝对不起诉，而
是由法院直接宣告无罪，并将其
作为典型案例通报全国，以便给
此后的类似案件作判例。杨 敏

（资料图片）（资料图片）


